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2017年4月16日 

主日講台信息 

「不叫他們知道」 

／康來昌牧師 

 

經文：馬太福音13：10-12 

   「門徒進前來，問耶穌說：對眾人講話，為什麼用比喻呢？耶穌回答說：

因為天國的奧祕只叫你們知道，不叫他們知道。凡有的，還要加給他，叫他有餘；

凡沒有的，連他所有的，也要奪去。」 

復活節的意義：若不死就不能生 

從馬太福音十三章第三節看起，「他（耶穌）用比喻對他們講許多道理，說：

有一個撒種的出去撒種；」今天是復活節，復活節跟撒種的比喻有什麼關係？有

的。耶穌講過，保羅也講過，種子要發芽長大，必須要死，死了才能復活。耶穌

說：「一粒麥子不落在地裡死了，仍舊是一粒，若是死了，就結出許多子粒來（約

十二24）」。有人在問保羅關於復活身體的事，保羅說，「無知的人哪，你所種的，

若不死就不能生。（林前十五36）」。 

「死」這個觀念在聖經裡的意義（在舊約就有講，在新約更清楚），負面的

是犯罪的結果，也是個咒詛。正面的是安息，會醒過來的。希望我們以後在追思

禮拜，或看到任何一個人死亡時（甚至包括想到自己的死），不論是放在棺木裡

埋葬，或骨灰灑在土裡，當那屍體埋葬時，從聖經的觀點來講，是像撒種，毫無

悲情，是個非常有盼望、有喜悅的事，因為撒種的結果是要收割的。每個基督徒

被種下去、死亡、被埋葬，我們就會成長。耶穌今天就在講這件事：撒種的成長，

跟復活有關，跟死亡有關，跟與主同死、同復活有關，跟我們每個人的生活要更

加積極有關。 

主耶穌用比喻講天國的道理 

「他用比喻對他們講許多道理」。「比喻」是metaphor，是故事，生動有趣。

而「道理」是doctrine，是teaching，死板、無趣、硬梆梆。我們在跟小朋友講一

個「不要說謊、不要騙人、講實話」的道理時，常常會用「狼來了」的比喻、故
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事。人從小說謊不需要教，但說實話要教。說謊不教就很有效果，說實話教了也

沒有效果，理由是我們都在罪惡當中。但我們還是想辦法要教，就用「狼來了」

的故事、比喻，來教導若說謊就會像那放羊的孩子一樣。以此類推很多，我們在

道德教訓、教導時會用比喻來說許多道理。 

耶穌的比喻一般講都是天國的比喻，耶穌講的道理也是天國的道理，這是一

體兩面，只是道理比較直接、死板，不太容易懂，而比喻比較容易懂。耶穌用比

喻講很多的道理。 

「說：有一個撒種的出去撒種」。撒種的sower，跟農夫farmer不一樣，農夫

還要耕耘、施肥、灌溉、照顧，不是把種子撒下去就完了，撒種的好像純粹是撒

種。聖經有農夫這字，雅各書也用過這字，耶穌為什麼不說有一個農夫，而說撒

種的？因為看起來耶穌要講的比喻沒有講到農夫的部分，而只要講那撒種。 

胡適之先生曾經得到北大學生給他的一面錦旗，上面寫著「播種者」。播種

跟撒種又不一樣，撒種像天女散花，漫天一撒。播種有點像現在流行的church pl

anter，有計畫、有目標的把種子種在一個地方。我們今天傳福音、建立教會、植

堂，應該都是planter。 

不過耶穌在這裡講的是一個撒種的，撒在四種不同的土地上，有四個不同的

結果。最好的是撒在好土裡的，結實有一百倍的，有六十倍的，有三十倍的。天

主教的解釋說這一百倍的是殉道者，六十倍的是不結婚的神職人員，三十倍的就

是一般平信徒。我們基督教不接受這種解釋。不過這也是解經的輕鬆的一面，這

一百、六十、三十到底跟我們生活有什麼重要意義，不大確定，就不去多談。 

前面講了，比喻、故事是要人能夠聽得懂、能夠學、被感動。耶穌在13章裡

講了三個撒種的比喻，才講完這第一個，就似乎講不下去了。是有很多人來聽，

耶穌甚至要找一個比較好的位置來講，但才講到這裡，祂就說：「有耳可聽的，

就應當聽！」這句話什麼意思？我覺得是大家不想聽，聽不進去了，有人動來動

去、或打瞌睡、或紛紛離開。（也不怪人家，我自己也是。有人聽道會睡覺，我

講道也會睡著，我在錄音室裡就睡著好幾次。）耶穌說，「有耳可聽的，就應當

聽！」因為有人不聽，離開了。這句話加在這裡，表示人領受的狀況並不好。 

第10節更是讓我們看到領受的狀況不好，「門徒進前來，問耶穌說：對眾人

講話，為什麼用比喻呢？」我想門徒的意思是說：「夫子啊，人家要來聽你講道，

你怎麼講這麼膚淺、沒有意義的東西」？天國的比喻、撒種的比喻我們都很熟悉，

各位，這個比喻在講什麼？好像沒有講什麼，有一個人出去撒種，風一吹，四種

不同的結果就發生。 

也提一下，各位若有興趣可以慢慢去分析思想研究耶穌的比喻。這裡第一個
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比喻裡，種子是一樣，落在不同土地上，撒的人一樣。第二個比喻，就是麥子稗

子的比喻，種子不一樣，土地是一樣的，撒的人不一樣。 

凡事非偶然，都有神預定的旨意 

繼續講下去，這裡耶穌講的比喻好像很無聊、沒意思，就是撒種產生四種不

同的結果罷了。祂也沒有講我們要怎麼樣對付這四種狀況，也沒有講要學會什麼

功課，或要開始抓麻雀，或要開始除掉生活中的荊棘，或要開始挖掉地裡面的石

頭等等，都沒有講。耶穌只講到有四種不同結果，然後要大家注意聽，好像有人

不聽了。這意思其實不管是聽道或任何時候，你在大千世界裡常常看得到。我在

這裡講道不也一樣，有人專心聽，有人不專心聽，有人是好土，有人不是好土，

不也是這樣？所以有什麼需要特別講，有什麼需要特別改善的呢？如果我跟大家

講：「我今天在捷運站看到一個很奇怪的事，有人走得很慢，有人很快跑出來，

有人走得不快不慢」，這不是很無聊，誰不知道呢？只不過是一些偶然的現象。 

中國歷史上有一個無神論者范縝，他講過一個非常像的比喻，他的結論剛好

相反。當然他也沒聽過基督教，但他不相信這世界有位上帝在掌管，不相信有因

果，不相信種瓜得瓜，種豆得豆，不相信加拉太書所講的，「不要自欺，神是輕

慢不得的。人種的是什麼，收的也是什麼。順著情慾撒種的，必從情慾收敗壞；

順著聖靈撒種的，必從聖靈收永生。」他認為一切的事情是偶然。 

他舉了一個很有名的例子，跟這比喻有點像。他說，「一棵樹上有一朵花，

花上有許多花瓣，來了一陣風一吹，有一片花瓣落在小姐的頭髮上，同樣那朵花，

但有一片花瓣落在糞坑裡。同樣一朵花上不同的花瓣，落在小姐頭上的沒有積任

何的功德，運氣好罷了。落在糞坑裡的沒有做任何的壞事，就是運氣不好」。這

聽起來很有道理。范縝對王公說：「我就是那落在糞坑裡的，你就是落在小姐頭

上的。你生在富貴人家，我生在貧民家，這都是命、運、氣，這沒有上帝在掌管，

也沒有因果」。我自己覺得進化論也是這種想法，其實范縝雖然反對佛教，其實

佛教的想法也是這樣，不過就不去討論。 

法國有位近代生化學者Jacques Monod，得過諾貝爾生化獎，是個唯物論、

馬克斯主義者。他寫過一本書Chance and necessity，「運氣和必要；偶然性和必

然性」 ，他說這世界的一切沒有上帝，沒有上帝的預定、計畫、旨意、目標，

沒有上帝也沒有目標，一切沒有意義。而耶穌講的，種子到不同的土裡有不同的

結果，這跟預定論是有關係。 

第10節，「門徒進前來，問耶穌」。可能很多人散去了，可能門徒實在不能讓

這局面繼續下去，他們就說：「夫子啊，你為什麼講比喻」？我覺得他們的意思
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是你為什麼講這麼一個無聊、沒有意義的比喻？耶穌不會講無聊、無意義的話，

耶穌在講的事跟復活節有關的信息，祂在講：「一粒麥子不落在地裡死了，仍舊

是一粒，若是死了，就結出許多子粒來。」你說：「這裡沒有講啊」？有的，當

我們在生活中、無奈當中，不只是聽道明不明白、看聖經明不明白，我們生活中

對上帝的帶領很多時候困惑、痛苦、難以接受、信不下去：「上帝為什麼這樣帶

領？為什麼把我這種子吹到這麼多荊棘的地方？為什麼把我帶到這麼多太陽的

地方，我快要被曬死？我不明白」。耶穌說，這後面原來都有上帝的旨意。各位，

風這麼一吹，種子到不同的地方，看來是偶然，耶穌說（耶穌沒有用這字，但明

顯是這含意）：這是上帝的預定。 

這你們可能會說，「原來我落在哪裡、成長不成長、信不信，都是上帝的預

定。上帝這麼壞，我不要信了」。那你正就用你的行動直證明了你是落在糞坑裡

的。但門徒就用他們的行動證明，希望我們每個人也是這樣，用我們的行動證明

我們是蒙揀選的。當你不懂、懷疑神的帶領，當你對上帝（聖經）的話有最起碼、

最小的不瞭解，到生活中有最大的抗議和困惑時，（這都難免，連耶穌都會碰到），

我們要怎麼辦？就是到主這裡來！我只能一直強調這句話：不要離開上帝，不要

因為聖經看不懂就不看了，不要因為聚會沒意思就不聚會了，不要因為教會有這

麼多叫你跌倒的事就不信了。不要離開上帝。你可以生氣、困惑，不要離開上帝。

但要不離開上帝，若沒有神的恩典，你是辦不到的。你說：「我就是沒有神的恩

典」。我還是說，不要用你的行動來證明你沒有神的恩典，要用你的行動來證明

有神的恩典托住你。 

我這兩天聽到一對傷心的父母講的話。他們的女兒從小在教會，在信仰中長

大，18歲時跟父母講：「我要自己過獨立的生活，我要搬出去，也不再去教會，

我要自己尋找上帝。」各位，她根本不在尋找上帝，她要過一個被世界掌握的生

活。尋找上帝的人不是這樣的態度。我們也不可能尋找上帝，是祂來尋找我們。

如果不是神的憐憫，我們不會尋找祂，如果不是神的恩典，我們不會尋到祂。 

屬神的人會到神這裡來 

門徒跟世人一樣，基督徒跟不信主的人一樣，什麼地方一樣？在這段話裡耶

穌先講：「天國的奧祕只叫你們知道，不叫他們知道。」後面從第17節耶穌講，「聽

道就明白的人，就結出許多子粒。不明白的人就是道被擠住了」。門徒、你我跟

所有的人一樣，門徒不明白，不懂天國的比喻，我們也不懂、不知道，我們都死

在罪惡過犯中。然後，我們也一樣有福。耶穌說「天國的奧祕只叫你們知道」，

可是門徒並不知道、不懂。然後耶穌在16節說：「你們的眼睛是有福的，因為看

見了；你們的耳朵也是有福的，因為聽見了。」就不信來講，門徒和外邦人一樣，

都不懂天國的道理，都不懂聖經的話。我也再說，你我也都不懂。我也誠實的說，
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你們也應該誠實的阿們，我現在講的你們也不懂，來這裡聽復活節的道理，怎麼

聽得這麼莫名其妙？我們也都不懂。 

耶穌說：「門徒，你們很有福，大家想到看的沒看到，但你們看到了」。而我

再問一次，耶穌講道，大家聽到、看到了沒有？聽到、看到了，所有人都聽到、

看到了。就人來看，每個人都一樣有福，都一樣聽到、看到。就沒有福氣來講，

每個人都不懂。所以我再次強調，基督徒和非基督徒所領受的是一樣的，同樣一

位主，同樣一個世界，同樣一個太陽，同樣一個信息，同樣一個教會。這些同樣

的事情後面，到底產生什麼不同的結果？從一方面，這是神的預定，神要憐憫誰

就憐憫誰，要恩待誰就恩待誰，要誰渴慕就叫誰渴慕，要誰明白就叫誰明白。但

另一方面，也純粹是我們自己的選擇。各位，你怎麼會選擇今天要來教會？生活

中這麼多的困惑、不明白，你怎麼會選擇還信耶穌？ 

「門徒進前來」，簡單的字眼，我非常受感動。想到約翰福音第6章耶穌講的

話，「凡父所賜給我的人必到我這裡來；到我這裡來的，我總不丟棄他。」願你

是上帝賜給耶穌的。你看上帝對耶穌多麼不好，把你賜給了祂。神對我們夠好了，

把耶穌賜給我們。給我們的很好，給祂的很不好。如果不明白這比喻，怎麼能明

白其他的道理呢？我們不明白，但門徒去問了。 

12節，「凡有的，還要加給他，叫他有餘；凡沒有的，連他所有的，也要奪

去。」咦？看起來基督教不是我們平常講的雪中送炭，而是錦上添花？還不僅不

是雪中送炭，是雪中奪炭？但各位，在你生氣時我再提醒你一下，那也是你自己

的選擇。你對主的話、主的帶領、事奉主，我只能說，不知道怎麼搞的神就憐憫、

驗中了我們，沒有別的。不是你優秀，不是你明白，就是你還是到主那裡去。 

這一群愚蠢的，讓耶穌也受不了夠蠢的門徒，他們來問耶穌：「為什麼用比

喻」？耶穌說：「這麼簡單的話，撒種撒在不同地方，是有上帝的預定。上帝要

讓你們得到更多」。 

各位，求主幫助我們，在教會裡、信仰的路上真是很艱難，但真是有福。你

看到那福氣沒有？「凡父所賜給我的人必到我這裡來；到我這裡來的，我總不丟

棄他。」當我們有了，繼續渴慕，神給我們更豐富。但我再次說，不能怪任何人，

是我們自己要的，也是自己不要的。是我們自己報名參加主日學的，是我們自己

繼續去問的。你說：「每次去問主日學老師，都得不到一個答案；看聖經看了這

麼久，還是困惑；信了這麼久還是生病，還是有困難」。是的，但有人（希望我

們每個人都是）就是不離開，就是繼續尋找。這就想到我們真是一顆重價的珠子，

被主找到了。於是我們就看得出來主是一顆重價的珠子，我們就不斷的尋找祂。

「你為什麼還要信下去？信耶穌給了你什麼好處？教會給了你這麼多麻煩，為什

麼還要去教會」？我也不知道，就是上帝給的恩典，讓我們愛教會、喜悅教會、
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讓我們繼續信、繼續渴慕，而且越來越願意擺上。 

「凡有的，還要加給他，叫他有餘；凡沒有的，連他所有的，也要奪去。」

弟兄姊妹在教會、家裡的事奉美好的，有見證的，我也只能再說：「你實在是有

福的人，神讓你在這些事上越來越豐富」。我也對更多那些對上帝沒有興趣，對

天國沒有興趣的說：「不要叫你剩下的那一點也被奪去」。耶穌在啟示錄裡也對一

個教會這樣講：「你剩下的，還有的那一點，你要保守好」。各位，不要失去，要

更渴慕。 

13節，「所以我用比喻對他們講，是因他們看也看不見，聽也聽不見，也不

明白。」是，這句話是對的，「我講他們不懂，我就用更簡單的話講，他們還是

不懂，我就用最簡單的話講」。耶穌用越簡單，越想辦法讓你懂的話說，而當人

心硬的時候就越不懂，怎麼講他們都聽不懂。 

14節，「在他們身上，正應了以賽亞的預言，說：你們聽是要聽見，卻不明

白；看是要看見，卻不曉得；因為這百姓油蒙了心，耳朵發沉，眼睛閉著，恐怕

眼睛看見，耳朵聽見，心裡明白，回轉過來，我就醫治他們。」我不要醫治他們。

各位，你看到這話，我特別讀這平常不敢讀的話，因為難聽，我們不要叫人跌倒，

這個朋友好不容易來教會，然後我們讀這段經文：「你們這些傢伙，油蒙了心，

眼睛閉著，耳朵發沈，你走好了」。他說：「那麼我走好了」。這就是你又要用你

的行動證明你是那心硬的。我再次說，門徒一樣，他們不能明白，但他們卻繼續

來問。 

聖經裡這樣的人其實並不少，希望我們這裡每一個人也是如此。當上帝的話

臨到時，我們困惑、不明白。生活中不明白，不只是讀經很多時候不明白，不僅

是聖經的道理很多不明白，不僅是教會的規矩很多不明白，也是我們生活中神給

我們的婚姻、家庭、遭遇不明白，我們不明白為什麼仍然還信成這個樣子。我們

不明白為什麼孩子生下來就是瞎眼的，從小就是被鬼附的（我講的都是聖經裡的

例子），可以生氣、抱怨上帝，但我看到的寶貴的就是他們還到主這裡來，就跟

你我一樣。 

而且他們到主這裡來時，主也拒絕他們，像那迦南婦人，「主啊，大衛的子

孫，可憐我！我女兒被鬼附得甚苦。」耶穌不理她，就像生活中耶穌不理我們。

我們不明白主為什麼不理我們，我們禱告為什麼主不回答，為什麼你沈默？那我

們就生氣了，「你沈默？我就走了」。但是，屬神的兒女會到主這裡來，繼續來，

「主啊，可憐我」。當主不理時，她跪下來拜耶穌。當她跪下來拜耶穌時，耶穌

再給她一巴掌：「你來求我？你知不知道你是狗？不好拿兒女的餅丟給狗吃。」

這話叫你跌倒嗎？主耶穌跟你講你是狗，你還要信祂嗎？沒有回罵就不錯了。而

那婦人說：「主啊，不錯；但是狗也吃他主人桌子上掉下來的碎渣兒。」基督徒
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這麼賤嗎？各位，我們不賤，我們非常的高貴，本來油蒙了心，因為主的恩典我

們就繼續倚靠祂。我們的眼睛有福，我們看見；我們的耳朵有福，我們聽見。耶

穌說：「我實在告訴你們，從前有許多先知和義人要看你們所看的，卻沒有看見，

要聽你們所聽的，卻沒有聽見。」但今天很多人看見也聽見了，他們越看、越聽、

越不懂，卻越拒絕。門徒（就是我們），就繼續去聽。 

與主同死就是信靠主到死 

那去聽、去看、去問，我覺得就是去死。「一粒麥子不落在地裡死了，仍舊

是一粒，若是死了，就結出許多子粒來。」什麼是「去死」？就是我實在放棄了，

我自己想不通，我的生活、理智沒有辦法讓我明白為什麼這樣，但是想不通我也

不掙扎，我信靠袮。與主同死就是信靠主到死，到主用最淺顯或最難、讓我們不

懂的事對我們說的時候，我們到主那裡。「門徒進前來」，那是與主同死。耶穌的

復活、高升、榮耀，都是經過（而且不斷經過）耶穌的降卑，在主面前謙卑下來。 

18節，「所以，你們當聽這撒種的比喻。凡聽見天國道理不明白的」，我還是

說，我們不明白，但不明白就算了、就離開、就不信了嗎？不，我不明白，但知

道這裡面一定有東西。而我怎麼知道有東西？我只能說：主的揀選讓我看到，讓

我在還不明白的時候知道祂的豐富、美好，我們就到祂那裡去。 

到主那裡去，在生活裡還是會有很多艱難。馬太福音13章講到，你一定要明

白上帝的道理，不明白就結不出子粒來，明白就結出子粒來。我說了，我們都不

明白，我們就繼續到主那裡，求主藉著祂的聖靈、教會、弟兄姊妹的關心和愛，

甚至也有錯誤的教導，使我們慢慢的能明白。 

持守在誠實善良的心裡，忍耐著結實 

而這個明白，在路加福音第8章耶穌用了另外一個解釋，什麼是撒在好土裡

的？耶穌說：「那落（原文無落字）在好土裡的，就是人聽了道，持守在誠實善

良的心裡，並且忍耐著結實。」看起來天女散花這麼一撒、一吹，吹到不同地方，

花落誰家，子落何處是偶然，但各位，不是偶然，是神的預定。不要怪罪神的預

定，用神在你身上的恩典顯出你是被神看上的人，顯出你是看上神的人。「主，

你寶貴，我的生活裡有這麼多痛苦和不解，我不明白你的寶貴，但我總是到你這

裡來。你的面我正要尋求」。「你說：你們當尋求我的面。那時我心向你說：耶和

華啊，你的面我正要尋求。（詩二十七8）」 

耶穌有什麼好？耶穌叫我們發了多少財？耶穌叫我們的婚姻有多少幸福？

「主啊，你有永生之道，我們還歸從誰呢？」我們到主面前，可能有很多不恰當
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的態度和心思意念，願神也糾正我們。當耶穌（尤其是約翰福音的描述）用五餅

二魚餵飽五千人的時候，祂得到了最好的結果，聖經裡講到眾人都要擁戴祂作

王。神蹟、奇事、很多人來擁戴祂作王。但耶穌不要，祂躲起來，然後過海到迦

百農去，那些人還來追。福音書裡多半是講到牧羊人尋找羊，在約翰福音講到那

些羊尋找耶穌。在迦百農找到了，他們就說：「拉比，是幾時到這裡來的」？意

思是「我們找你找得好辛苦」。耶穌澆了一盆冷水：「你們找我，是要吃餅得飽。

不要找我吃餅得飽，我這裡不提供吃餅得飽的食物，你們要吃的不是餅，而是我

的肉。要喝的不是酒，是我的血。」耶穌一連講了六、七遍。 

祂好像把道講砸了？本來祂的聲望達到最高，大家都來找祂要擁護祂作王，

耶穌說：「不要來找我吃東西，要找我來吃我的肉、喝我的血」。其實那意思就是：

信我的話。耶穌用五餅二魚餵飽五千人的時候大家擁戴祂作王，而當耶穌說：「你

們要信我話」的時候，眾人都離開了。眾人離開到一個地步，耶穌問門徒說：「你

們也要去嗎」？彼得說：「主啊，你有永生之道，我們還歸從誰呢」？（在馬太

福音彼得還說過很有名的一句回答的話，耶穌說：「你們說我是誰？」彼得回答

說：「你是基督，是永生神的兒子」。彼得的答案叫耶穌非常高興，說：「這是天

上父的指示」。）彼得不懂，他很多時候不知道自己在說什麼，我們也不懂，但

我們還是到主那裡來，「到我這裡來的，我總不丟棄他。」因為聖靈的光光照我

們，讓我們知道祂是至寶。我再重複一次：祂是至寶。 

弟兄姊妹，不要丟掉祂，不要丟掉祂的道、不要丟掉祂的話。到主面前要得

到吃的，不是壞事；要得到知識、恩賜也不是壞事，但的確，我們是要得到祂自

己。可能很抽象，但門徒都知道，所有屬祂的人都知道。而我們得到祂的時候，

好像很多時候還是很艱難。我們要更加明白，在聖靈保惠師、神的話語光照下 知

道祂的寶貴。而就實際來講，「那落在好土裡的，就是人聽了道，持守在誠實善

良的心裡，（路八15）」我們這裡一顆顆我看得到、看不到的善良的心，上帝的道

在你心裡。然後呢？「並且忍耐著結實」。明白著結實，忍耐著結實，等候著結

實。你們非常有福氣。 

忍耐著結實，那個忍耐就是在下面一個比喻裡提到的。 

回想一下耶穌講的撒種的比喻。到底祂在教我們學會什麼功課？康師母每次

上主日學都這樣講：你要他們學什麼功課？我也在想，耶穌講這比喻要我們學什

麼功課？我說了，耶穌沒有說讓我們開始抓麻雀，好叫他們不要吃我們的種子。

耶穌也沒有講讓我們把土裡的石頭、荊棘挖掉，耶穌甚至沒有講讓我們多明白神

的道。各位，那是我們自己需要去想的。講完這個，耶穌又講下面一個比喻，也

是撒種的。 

撒種的第一個比喻裡，只有一種道，有四種不同的土地。第二個比喻裡有兩
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種道，魔鬼的道和上帝的道，稗子和麥子。稗子麥子一起長之後，稗子天天在擠

壓麥子。僕人對主人說：「你不是撒好種在田裡嗎？從哪裡來的稗子呢」？主人

說：「這是仇敵做的」。僕人說：「你要我們去薅出來嗎」？主人說：「不必，恐怕

薅稗子，連麥子也拔出來。」下面又是那句我常常重複的千古名言：「容這兩樣

一齊長。」好辛苦，主為什麼要這樣？我只能說，在這忍耐、等候的路上，主覺

得這樣的話我們能結出更好的果子。 

我們當中所有學農的，應該不同意這話。田裡的雜草要盡量的拔掉，但耶穌

說容他們一齊長，好叫那些麥子把上帝的道放在誠實善良的心裡，而且在其中忍

耐著更多明白上帝的道是美好的。我覺得我有這樣的領受，雖然我在生活當中是

有需要忍耐的地方，是有艱難的地方，但主啊，你的路真是美善，你的生命真是

美好，你的確是重價的珠子，你的確是美好的珠子，你也讓我跟你在一起成為美

好的。 

簡單的一個比喻、現象，風吹花落誰家，一切不是偶然，是上帝讓祂的兒女

在看來偶然的每件事上成為上帝的寶貝。而成為上帝的寶貝在這裡只有一個動

作：門徒進前來問耶穌。弟兄姊妹，到主面前，問祂，不要離開祂！ 

禱告 

天父，我們謝謝你的恩典，不管你是降在陰間，或者你升上高天，擄掠仇敵，

或者坐在至大者的右邊，或把你釘痕的手給我們看時，或者你隱藏的時候，像在

以馬忤斯路上你跟門徒共走，但他們看不出是你，我們也在憂愁中跟你同行而看

不出是你。主啊，謝謝你，你保守我們，你愛我們，你仍然與我們同在同行，以

致於我們今天來到這裡，進前來問你。我們還是聽不懂，但我們願意聽，就這一

點點的渴慕都是出自於你。主啊，擴大這種渴慕，加強這渴慕，讓我們知道你的

至聖、至善、至好，讓我們尋求你。當我們已經有你而再尋求你的時候，那是多

麼甜蜜與美好的事，尋到你的時候那是更加多麼的美好。求主滿足你兒女的渴

慕，讓我們有滿足的喜樂。謝謝主。奉耶穌的名禱告，阿們。 

                                                （呂琪姊妹整理） 


